

## Invitation à la presse

Rendez-vous le mardi 23 mai 2023, de 8h45 à 16h00  
Dans l'Auditorium Jacques BREL Campus du CERIA (Bâtiment 6)  
Avenue Emile Gryzon, 1  
1070 Bruxelles

# 10 ANS DE RÉALITÉS MÉDICO-SOCIALES DES FAMILLES BRUXELLOISES

*Le mardi 23 mai sera une journée riche en contenu qui réunira le secteur médico-social bruxellois autour de problématiques abordées dans le rapport la Banque de Données Médico-Sociales de l'ONE et même au-delà.*

*Au travers d'interventions de professionnels de première ligne, de débats et de projections de films réalisés sur le terrain, l'événement mettra à l'honneur la réalité des familles bruxelloises.*

*Forts de données quantitatives et qualitatives maternelles et infantiles récoltées par les agents de l'ONE les orateurs évoqueront le suivi de la grossesse et le suivi préventif médico-social à Bruxelles durant les 10 dernières années.*

### PROGRAMME

**08h45 Accueil**

**09h15 Introduction à la journée** - Xavier Melchior Coordinateur subrégional ONE de Bruxelles

**09h20 Les enjeux de la collecte de données médico-sociales : la BDMS, un outil de monitoring et d'autoévaluation** - Geneviève Bazier Responsable de la Direction Recherches & Développement ONE

**09h30 « Avant la naissance »**

- *Film sur le suivi de la grossesse*
- *Être enceinte à Bruxelles : quels enjeux ?*
  - » Samuel Ndamè E. Gestionnaire de projets BDMS-ONE
  - » Ana Hernandez Conseillère sage-femme à l'ONE
  - » Témoignage d'un-e Partenaire Enfants-Parents (PEP's)
- *Échanges avec la salle*

**10h30 Pause-café**

**11h00 « Dès la naissance »**

- *Film sur le suivi préventif de l'enfant dès sa naissance*
- *Naître à Bruxelles : quelles évolutions durant la décennie ?*
  - » Samuel Ndamè E. Gestionnaire de projets BDMS-ONE
  - » Philippe Jadin Gynécologue et Conseiller médical à l'ONE
  - » Témoignage d'un-e Partenaire Enfants-Parents (PEP's)
- *Présentation de l'évolution du suivi préventif médico-social de l'enfant et des actions mises en place*
  - » Laetitia Fontaine Gestionnaire de projets BDMS-ONE
  - » Tessa Goetghebuer Pédiatre et Conseillère médicale à l'ONE
  - » Cécile Dugailliez Partenaire Enfants-Parents (PEP's)
- *Échanges avec la salle*

**12h30 Lunch**

**13h30 Quand la déprivation matérielle renforce les inégalités sociales et de santé des enfants et des familles**

- » Gaëlle Amerijckx Collaboratrice scientifique à l'Observatoire de la Santé et du Social de Bruxelles-Capitale
- » Ludovica Piccioli Assistante sociale à l'ASBL "Aquarelle"

**14h40 La prévention et la promotion de la santé à l'épreuve de la crise**

- » Pascale Anceaux Attachée au Service Santé de la Cocof
- » Denis Mannaerts Directeur de l'ASBL Cultures et Santé
- » Yahyâ Hachem Samii Directeur de la Ligue Bruxelloise pour la Santé mentale

**15h50 Conclusion de la journée**

- » Violaine Herbaux Présidente du Conseil d'Administration de l'ONE

**16H00 Drink de clôture**

# PRÉSENTATION DES DONNÉES QUALITATIVES ET QUANTITATIVES EN MATIÈRE DE GROSSESSE, NAISSANCE ET ENFANCE EN RÉGION BRUXELLOISE

Le rapport de la Banque de Données Médico-Sociales de l'Office de la Naissance et de l'Enfance (ONE) met cette année le focus sur la Région de Bruxelles-Capitale. Ce rapport fournit des informations précieuses sur les données périnatales collectées par l'ONE durant la dernière décennie. Les indicateurs sociodémographiques contenus dans ce travail apportent une réelle plus-value pour comprendre le paysage maternel et infantile de la Région ainsi que les besoins de la population.

La Région de Bruxelles-Capitale étant la plus densément peuplée et la plus hétérogène de Belgique, elle fait face à des défis socio-économiques qui sont abordés par les missions des acteurs de l'enfance. Le rapport décrit l'état de la population qui fait appel aux services de première ligne de l'ONE, y compris lors du suivi de la grossesse.

## UNE BAISSÉ DE LA NATALITÉ DURANT LA DÉCENNIE

Bien que la population de la Région de Bruxelles-Capitale ait augmenté de 0,22% entre 2021 et 2022, le nombre de naissances a diminué depuis 2012, passant de 18 562 à 15 690 en 2021. Le rapport distingue les naissances des accouchements et fournit des données sur l'âge des mères, leur état civil, leur origine ethnique et leur suivi médical.

En 2021, l'âge médian des mères était de 32 ans, les mères de 30 à 34 ans représentaient la plus grande proportion d'accouchements et la majorité des mères vivait en couple (environ 95%). Cependant, les problématiques de santé mentale ne sont pas étrangères à ce tableau. En effet, la précarité mais aussi l'isolement des mères représentent un problème, avec près de 350 femmes seules chaque année. Le rapport souligne aussi que la Région bruxelloise est très cosmopolite et que les communautés sont souvent scindées entre elles et entre les communes. Quelques cartographies sont d'ailleurs suggérées pour montrer les liens socioéconomiques et les profils des communes pour quelques indicateurs.

## UNE PRÉOCCUPATION CERTAINE À L'ACCÈS AUX SOINS POUR LA GROSSESSE

De l'ensemble des naissances sur toute la Fédération Wallonie-Bruxelles, l'ONE a pu suivre environ un tiers des mères pour leur grossesse en 2021 et la moitié des mères pour la Région Bruxelles-Capitale. Le reste étant suivi par le secteur privé et hospitalier. Ces services de l'ONE mesurent plus que les autres les inégalités sociales existantes. L'ONE touche une population de femmes enceintes plus précarisée, souvent isolée et plus jeune. Des différences réelles existent selon qu'elles sont suivies à l'hôpital ou dans les consultations de quartier, démontrant l'existence de barrières à l'accès des services. En Région bruxelloise, malgré ces efforts pour l'accès aux soins prénataux, 0,6% de femmes vont accoucher sans avoir bénéficié d'un accompagnement par un professionnel. C'est une centaine de mères chaque année.

## **UNE ATTENTION PARTICULIERE AU DEVELOPPEMENT DU JEUNE ENFANT ET SON ENVIRONNEMENT FAMILIAL**

Le rapport BDMS présente également des données relatives au suivi médico-social préventif de l'enfant en Région bruxelloise entre 2011 et 2020. En effet, les bilans de santé de 9, 18 et 30 mois permettent d'évaluer les programmes de santé prioritaires définis par l'ONE. Lors de ces bilans, sont récoltés notamment des données relatives à la vaccination, l'allaitement, l'indice de masse corporel, le développement du langage et la santé dentaire.

Les indicateurs socio-économiques et sanitaires sont globalement stables au cours de la décennie, mais plus défavorables en Région bruxelloise qu'en Fédération Wallonie-Bruxelles.

## **UN BESOIN DE RENFORCEMENT DES PARTENARIATS ET DE SOUTIEN AU RESEAU**

Le rapport BDMS souligne l'importance de la collaboration entre les différents acteurs de l'enfance pour améliorer la prise en charge des enfants et des familles à Bruxelles. Il met en avant les initiatives telles que le SAMU Social ; le Réseau Périnatal Bruxellois qui rassemblent les professionnels de la périnatalité et du nouveau-né ; ou encore le projet "Prévenir pour mieux grandir" qui vise à renforcer la prévention et la promotion de la santé infantile à travers une approche globale impliquant les différents acteurs de terrain.

L'ONE, par son adaptation continue face à la réalité de terrain, mesure la complexification des situations familiales. Il voudrait au travers des données de la BDMS inviter les décideurs de tout niveau à prendre part à ce travail qui se doit collectif, de lutte contre les inégalités grandissantes et de lutte pour les droits dont l'un des essentiels est l'accès aux services de base de la population. Les indicateurs repris dans ce rapport sont importants pour orienter les politiques en matière d'enfance, et de santé des familles.

---

### **Contacts presse :**



Sylvie ANZALONE  
Porte-parole  
Administration générale  
OFFICE DE LA NAISSANCE ET DE L'ENFANCE  
sylvie.anzalone@one.be  
+32 473 69 74 64